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Кемеровские газеты полны горделивых высказываний о новой губернаторской инициативе.
А. Тулееву пришла идея оставить детям не только коптящие трубы и изуродованную землю, но и 
лесные угодья. Он придумал акцию: «Подари свой лес детям», причем к финансированию этой ак
ции предполагается привлечь состоятельных людей. Выглядит это так: каждый человек или органи
зация могут посадить собственное именное дерево в Кузбасском ботаническом саду, начало которо
му будет положено уже нынче в мае. Сад предполагается немалый - в 165 гектаров, и деревьев там 
будет не одна тысяча. Правда, стоить это будет тоже немало - 2320 рублей. Но губернатор уверен, 
что желающие завести свое именное дерево в Кемерове найдутся. Тем более что за деревом будут 
внимательно следить сотрудники сада, и если оно заболеет или погибнет под руками вандала, его 
заменят на другое.

В целом же ботанический сад представит собой целый природный комплекс, в который войдут 
дендрарий, научно-исследовательская зона, ландшафтный парк, заповедная зона, питомник и экс
периментальная зона. Будет здесь и гидропарк - на Суховском озере. Озеро, правда, пока находится 
в неприглядном состоянии, туда спускают ливневую канализацию, но губернатор уверен в том, что 
его удастся очистить. К спонсорским средствам А. Тулеев предполагает привлечь и правительствен
ное вспоможение.

А что в Новокузнецке? У нас 
созданием ландшафтного 
парка давно занимается ве

ликий энтузиаст садовод Владимир 
Ильич Жилин. Делает он это на 
собственные средства, собственны
ми немощными силами (Владимир 
Ильич - инвалид), иногда с помо
щью очень немногочисленных по
мощников. Два предыдущих сада 
Жилина недобрые люди погубили, 
да и на нынешний тоже нередко 
поднимается злая рука с топором. 
Вырубаются редкие деревья, выжи
гается юная поросль. Если город
ская власть обратит сейчас (в свете 
последних губернаторских инициа
тив) внимание на деятельность са
довода Жилина, выиграют все: и го
род, и сам Жилин, целью жизни 
своей поставивший создание ланд
шафтного парка и передачу его в 
дар кузбассовцам. Его деревья, 
кстати, красуются сейчас в обнов

ленном саду металлургов, вызывая 
восхищение отдыхающих.

Но парк Жилина - это прекрас
ные перспективы. Реальность же 
наша значительно приземленней. 
На днях в редакцию обратилась с 
просьбой о помощи директор город
ского парка имени Гагарина Г. Се
менова. Она рассказала, что на тер
ритории парка затевается новое 
строительство. Новокузнецкий 
стрелковый спортивно-охотничий 
клуб «Стенд», известный своими 
пейнтбольными стрельбищами в 
старой части парка, решил обосно
ваться здесь всерьез и надолго. Со
гласно архитектурно-планировоч
ному заданию, выданному главным 
управлением архитектуры и градо
строительства, клуб «Стенд» пред
полагает отторгнуть от территории 
парка площадку в 8 гектаров (сей
час на ней растет около 300 деревь
ев) и построить пейнтболклуб, лет

нее кафе и автостоянку на сто ма
шин. Территория предполагаемой 
постройки располагается в непо
средственной близости от Центра 
охраны здоровья матери и ребенка.

Собственно говоря, архитектур
но-планировочное задание, о кото
ром идет речь, было выдано стрел- 
кам-охотникам ёще в 1998 году. 
Тогда же были получейы и все со
гласования, начиная от пожарников 
с санитарными врачами и заканчи
вая экологическими службами. Но 
в то время стройку начать не уда
лось. Как читатель помнит, в 1999 
году с идеей массовой застройки 
парка имени Гагарина выступил ин
ститут «Кузбассгражданпроект», 
предложивший, по сути, ликвиди
ровать парк, как явление живой 
природы, и создать на его месте раз
влекательный комплекс по типу 
«Диснейленда».

Но тогда на защиту парка высту

пила общественность, и проекти
ровщики со строителями вынужде
ны были отступить. На заседании 
градостроительного совета, истори
ческого в своем роде, поскольку на 
него были приглашены наряду со 
специалистами и представители об
щественности, Глава города С. Мар
тин обещал, что отныне никакие 
проектирования, а тем более строи
тельства, на столь ценной для горо
жан парковой территории без обще
ственного обсуждения вестись не 
будут. Так что планы пейнтболистов 
вместе с другими были отвергнуты. 
Но, как оказывается, не навсегда. 
Сейчас, по истечении трех лет, они 
снова возвращаются к жизни.

Специалисты, с которыми нам 
удалось обсудить этот вопрос, в ос
новном сходились на мысли, что 
здесь необходим взвешенный нето
ропливый подход. Прежде чем на
чать новое строительство в парке, 
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нужно просчитать, насколько целе
сообразно вести его именно здесь. 
Украсит новое сооружение парк 
или изуродует? Как повлияет пар
ковка автомобилей на рекреацион
ную зону? И вообще, что мы поте
ряем или приобретем после пост
ройки клуба, кафе и автостоянки? 
На эти вопросы должны дать ответ 
квалифицированные специалисты.

Но не забудем и о населении. О 
тех людях, для кого, собственно, это 
все предназначается. Не зря ведь 
Глава города обещал в первую оче
редь опираться в вопросах строи
тельства на территории парка на 
мнение горожан. Пока же, к сожале
нию, это мнение никого из застрой
щиков не интересует. Хотя, по-доб- 
рому, прежде чем приступить к 
оформлению проектной документа
ции и сбору согласований, надо бы 
разместить в месте предполагаемо
го строительства стенд с эскизным

проектом будущего сооружения. И 
пусть горожане смотрят и высказы
вают свое мнение.

А оно уже сейчас не всегда в поль
зу нового клуба. Та же Галина Вла
димировна Семенова считает, что 
дирекция парка сможет и сама рас
порядиться этой территорией, при
чем с сохранением зеленой зоны. 
Сейчас парк пережил свои трудные 
времена, у него появилась возмож
ность обновлять аттракционы и 
площадки. Не зря парк имени Гага
рина считается лучшим городским 
парком в области, а сама Семенова 
является региональным представи
телем Лиги парков Сибири в Куз
бассе.

Да и то сказать: парк, стараниями 
всевозможных богатых организа
ций, все время сокращается. То од
но ведомство «откусывает» от парка 
солидный кус земли, рубит деревья 
и строит офисы с автостоянками, то 
другое.

И в целом в городе деревья посто
янно вырубаются то там, то сям, а 
новые не высаживаются практичес
ки нигде. Так что и с этой стороны 
неплохо бы задуматься: а надо ли 
губить уголок парка с сотнями дере
вьев? Может быть, поискать для 
пейнтклуба иные варианты разме
щения?

И последнее. Поскольку с момен
та первого оформления документов 
стрелковым клубом «Стенд» мину
ло более трех лет, то все согласова
ния, полученные в то время, стали 
недействительными (срок их дейст
вия - 2 года). И если проектирова
ние и строительство комплекса нач
нется без сбора новых согласова
ний, оно будет незаконным. И тут 
уж, думается, за дело может взяться 
Новокузнецкая природоохранная 
прокуратура. В общем: либо обще
ственная экспертиза, либо закон. 
Иного, как говорится, не дано.

Владимир Валиулин. 
Ярослав Беляев (фото).


